

# LA MINERÍA CHINA EN NICARAGUA: ENTRE LA TIERRA Y LA TIRANÍA





EXPEDIENTE  
ABIERTO

# LA MINERÍA CHINA EN NICARAGUA: ENTRE LA TIERRA Y LA TIRANÍA

Por **Álvaro Bermúdez**

*Estudiante investigador para asuntos de América Latina*

Desde 2022, el régimen Ortega-Murillo ha entregado [más de 300,000 hectáreas del territorio nicaragüense](#) —aproximadamente el 2.36% del país— a cuatro empresas mineras opacas vinculadas con la República Popular China (RPC).

Estas concesiones no son simples acuerdos económicos, sino parte de una estrategia geopolítica que fortalece al régimen, reduce la supervisión institucional y facilita la penetración china en Centroamérica. Este artículo analiza el marco legal que facilitó estas concesiones, su utilidad estratégica para Pekín y sus implicaciones para la estabilidad y seguridad regional.

En junio de 2022, tras sanciones del Departamento del Tesoro de EE. UU. contra ENIMINAS por financiar al régimen con ganancias de exportaciones de oro, el [gobierno reformó la Ley 387](#) para blindar el sector minero frente al escrutinio internacional. En agosto de ese año, la reforma centralizó el control en el Ministerio de Energía y Minas.

Lo anterior, resultó en la aceleración de concesiones, eliminó licitaciones y debilitó la supervisión pública. En noviembre de 2024, se [modificó el Artículo 102 de la Constitución](#) para permitir la “explotación racional” de recursos, abriendo legalmente la puerta a un posible canal interoceánico. Este marco **habilita la expansión de empresas chinas bajo una legalidad opaca pero certificada.**

En paralelo, surgieron cuatro empresas chinas sin historial conocido: Zhong Fu Development, XinXin Linze, Thomas Metal y Brother Metal. La más reciente, Brother Metal, [apareció por primera vez](#) en febrero de 2025, lo que sugiere que el otorgamiento de concesiones a empresas chinas continúa en expansión.

**Tabla 1.**

**Concesiones otorgadas a empresas mineras chinas en Nicaragua (2022-2025)**

Empresa	Ubicación	Hectáreas
NICARAGUA XINXIN LINZE MINERÍA GROUP S.A.	RAAN	36,610.1
	Jinotega y RAAN	651
	Estelí	3,628.71
	RAAN	2,091
	Nueva Segovia	9,102.05
ZHONG FU DEVELOPMENT S.A.	RAAN	46,172.5
	RAAN	13,580.68
	RAAN	49,950
	RAAN	49,948
	RAAN	13,600
	RAAN	755.42
	Chinandega	1,200
	Chontales	6,000
THOMAS METAL S.A.	Chinandega	1,200
	Chinandega	8,308.9
	Chinandega	800
	RAAN	3,921.84
BROTHER METAL S.A.	Nueva Segovia y Madriz	24,612.13
	Chinandega	6,960.5
	Chinandega	2,300
	RAAN	25,692.12
<b>Total</b>		<b>307,084.95</b>

Fuente: Elaboración propia con base en registros virtuales de La Gaceta, Diario Oficial del Gobierno de la República de Nicaragua

## Análisis del Problema

### a. Opacidad legal y administrativa

Las concesiones se publican con meses de retraso en La Gaceta, limitando la posibilidad de verificación y control público. Estas empresas recibieron concesiones en tiempo récord, muchas de ellas transferidas directamente desde compañías previamente sancionadas y sin licitación. Otras fueron otorgadas apenas días después de que el [régimen cancelara concesiones](#) a firmas extranjeras por supuesta “inactividad”.

Un caso clave es el de **Zhong Fu Development S.A.**, [que recibió un lote de 6,000 hectáreas originalmente en manos de COMINTSA](#), tan solo unos meses antes de que esta fuera sancionada por el Departamento del Tesoro de EE. UU.

No se trata de una coincidencia, sino de una estrategia para **mitigar los efectos de las sanciones internacionales**, canalizando el control minero hacia nuevos actores vinculados al régimen bajo un marco legal “limpio”. Este patrón muestra cómo el régimen utiliza vacíos legales para canalizar beneficios hacia nuevos actores aliados, neutralizando el impacto de sanciones previas.

### b. Presencia estratégica sin extracción visible

Aunque no se ha confirmado extracción a gran escala hasta abril de 2025, existen evidencias logísticas de presencia china: [instalaciones construidas](#) por XinXin Linze en Mulukukú, convoyes de [camiones FAW en Rosita](#), y reportes [de operaciones previas al restablecimiento formal de relaciones](#) diplomáticas.

Estas señales apuntan a una fase de acaparamiento legal y preparación logística. Primero se asegura el territorio, luego se construye la infraestructura y finalmente se extraen los recursos.

### **c. Instrumento geopolítico de Pekín**

En 2024, el oro fue el principal producto de exportación de Nicaragua, generando más de [\\$1,350 millones](#). En paralelo, el Banco Popular de [China reanudó la compra de este metal](#), tras una pausa de seis meses, motivada por los altos precios. La reactivación indica una estrategia sostenida de diversificación de reservas y reducción de dependencia del dólar.

Este recurso es clave para aplicaciones en telecomunicaciones, defensa y como respaldo monetario alternativo al dólar. Nicaragua, aunque pequeña a escala global, se suma a una cadena regional estratégica junto a Perú, Bolivia y Venezuela. Para China, el oro nicaragüense es tanto una oportunidad económica como una herramienta de autonomía financiera.

### **d. Riesgo de replicabilidad regional**

El modelo de concesiones a empresas sin historial, con respaldo estatal y sin rendición de cuentas, puede replicarse fácilmente en países con regímenes autoritarios o instituciones débiles. Irán ya ha elogiado este tipo de cooperación. La RPC está exportando un modelo de penetración política y económica sin condiciones democráticas.

## Implicaciones para la Seguridad de Centroamérica

### a. Normalización de inversiones sin transparencia ni consulta

El uso de reformas legales para otorgar concesiones sin licitación ni consulta previa sienta un precedente que puede ser replicado en otros países con instituciones frágiles. Esto erosiona el Estado de derecho y promueve una cultura de discrecionalidad estatal en sectores estratégicos como la minería, energía e infraestructura.



Mineros cargan sacos con rocas para ser trituradas para extraer oro, en la mina de oro Iron, en la Reserva de la Biósfera Bosawás, a unos 10 km de la ciudad de Rosita, en el noreste de Nicaragua, el 6 de marzo de 2017.

## **b. Riesgo para territorios indígenas y ecosistemas vulnerables**

Las zonas concesionadas —como el Caribe Norte o el Triángulo Minero— son habitadas por pueblos históricamente marginados. La expansión de actividades extractivas sin consulta ni estudios ambientales rigurosos amenaza no solo sus formas de vida, sino también áreas de alto valor ecológico y cultural.

## **c. Desplazamiento del multilateralismo latinoamericano**

Mientras actores como China refuerzan su presencia en sectores clave a través de acuerdos bilaterales con regímenes autoritarios, se debilita la capacidad de organismos regionales para promover normas compartidas en materia de transparencia, sostenibilidad y derechos humanos.



**Erlin José Valdivia, alcalde de Mulukukú junto con miembros de la empresa china XinXin Linze .**

Foto: Alcaldía de Mulukukú

## Recomendaciones de Política Pública Regional

### **a. Revelar cómo el modelo chino en Nicaragua consolida un autoritarismo extractivo en América Latina**

La comunidad internacional debe entender que las concesiones mineras chinas en Nicaragua no son casos aislados de inversión extranjera, sino parte de un modelo exportable que legitima prácticas autoritarias.

Este modelo —basado en opacidad legal, desplazamiento territorial y alineamiento geopolítico— debe ser documentado como amenaza estructural para la región. Visibilizar este patrón es el primer paso para contener su expansión.

### **b. Fortalecer la inteligencia local: monitoreo comunitario frente al poder minero**

Ante la captura institucional en Nicaragua, el monitoreo comunitario es tan necesario como riesgoso. Actividades como el mapeo participativo, la documentación ambiental o el seguimiento de movimientos logísticos deben realizarse de forma anónima y descentralizada, para reducir el riesgo de represalias.

En un entorno donde el Estado protege intereses autoritarios, la inteligencia local anónima se convierte en la principal herramienta de alerta temprana y defensa colectiva. Visibilizar lo que ocurre en el territorio es una forma de resistencia civil, incluso en silencio.

### **c. Exponer redes empresariales y jurídicas que permiten eludir sanciones y estándares democráticos**

No basta con identificar empresas fachada o concesiones individuales. Es crucial mapear cómo se articulan redes legales, firmas intermediarias y reformas ad hoc para permitir que capitales chinos se inserten en países con baja transparencia institucional. Esta arquitectura jurídica —que debilita el control ciudadano y desplaza marcos multilaterales— es clave en la estrategia china de penetración silenciosa.

### **d. Articular una narrativa latinoamericana sobre soberanía, territorio y justicia climática**

La región debe generar su propia narrativa frente a los megaproyectos impuestos sin consulta. Denunciar los impactos del extractivismo chino no significa alinearse con potencias externas, sino defender principios latinoamericanos de autodeterminación, protección del medioambiente y justicia intergeneracional. Esto implica visibilizar cómo la lógica extractiva de la RPC choca con los derechos históricos de comunidades indígenas y rurales.

## Conclusión

Las concesiones mineras en Nicaragua no son meros documentos técnicos. Son instrumentos de poder que permiten a la RPC expandir su influencia geopolítica mientras apuntalan a una dictadura. La ventana crítica para iniciar operaciones se cierra aproximadamente en 2026. Según la legislación de minería, las concesiones mineras pierden validez si no inician operaciones en un plazo de cuatro años, este período representa el último tramo para que las empresas chinas consoliden presencia física y legal sin levantar alarmas.

### **El momento de documentar, vigilar y exponer es ahora.**

Antes de que la extracción comience a gran escala, aún hay espacio para visibilizar las redes que la hacen posible. Y, antes de que el silencio internacional sea permanente, aún **hay margen para romper la narrativa de que esto ocurrió sin que nadie lo notara.**

**Expediente Abierto es un centro de pensamiento centroamericano emergente orientado a la investigación y la promoción del diálogo sobre seguridad y defensa, asuntos internacionales, transparencia y derechos humanos. Reúne investigadores y practicantes del hemisferio para generar análisis sin filiación política y que buscan contribuir a la discusión de temas de interés general en la sociedad como seguridad, eficiencia del sector público, opacidad institucional, crimen organizado, corrupción y fiscalización de los recursos públicos.**



**EXPEDIENTE  
ABIERTO**



## Investigación para la Innovación y la Inclusión

[www.expedienteabierto.org](http://www.expedienteabierto.org)

@ExpAbierto

